



# ENTRETIEN AVEC...

Réalisé par Antoine Burgard

# Annette Apelbaum

Le 23 octobre 2018 à Bruxelles (Belgique)



Les lieux de résidence d'Annette pendant et après la guerre (Belgique)



Cécile Stinger, directrice du couvent de la Miséricorde



Groupe de jeunes filles au couvent d'Heverlee (Annette est au 1<sup>er</sup> rang, quatrième en partant de la droite).

## Chronologie

- **1924** : Son père, Polonais, s'installe à Anvers (Belgique).
- **1932** : Naissance d'Annette à Bruxelles.
- **Mai 1940** : Son père s'enfuit dans le Sud de la France pour échapper à un rapatriement en Pologne.
- **1942** : Annette est placée dans un couvent près de Louvain.
- **1943** : Décès de son père d'une maladie cardiaque à Montpellier.
- **1944** : Sa mère est arrêtée, envoyée à Malines puis à Auschwitz.
- **1945-1950** : Annette vit avec différentes familles puis dans un home pour enfants juifs à Bruxelles.

## Lexique

**AIVG (Aide aux Israélites Victimes de la Guerre)** : Association juive belge qui prend en charge les orphelins et mineurs isolés juifs. Annette passe près de 4 ans dans un des homes (maisons d'enfants) de l'AIVG.

**Gestapo** : Police secrète allemande qui joue un rôle essentiel dans la répression des mouvements de résistance et dans la chasse aux populations juives.

## La vie pendant l'Occupation

Après l'armistice, son père quitte la Belgique pour rejoindre le Sud de la France. Annette reste avec sa mère, son grand frère et sa petite sœur. Elle continue d'aller à l'école et, à partir de 1942, doit porter l'étoile jaune. Après le début des déportations, sa mère place son frère et sa sœur. Annette est envoyée dans un couvent à Heverlee près de Louvain : « *Nous avions des faux noms. Nous ne pouvions pas dire aux autres enfants que nous étions juifs. Nos mamans pouvaient venir nous visiter une fois par mois mais elles venaient une fois tous les trois mois parce que c'était très dangereux. Ma maman s'est fait arrêter en avril 1944. Elle a été déportée à Auschwitz et elle n'est pas revenue. Elle avait trente-sept ans.* »



Ecoutez...  
La vie dans la clandestinité

## Les Justes qui l'ont accueilli

La Sœur Cécile Stingers dirige le couvent de la Miséricorde à Heverlee. Le couvent a accueilli plus de soixante enfants juifs, dont Annette. La nourriture était apportée par une des principales organisations de résistance juive en Belgique et les vêtements étaient récupérés auprès de la population locale. Les enfants échappent à plusieurs reprises aux tentatives d'arrestation de la Gestapo\*. Stingers a reçu la médaille des Justes à titre posthume en 1999.



Ecoutez...  
Changer de nom et vivre en couvent

## Après la guerre

À la Libération, sa tante vient récupérer Annette au couvent. Elle vit ensuite deux ans avec une famille juive : « *J'étais très malheureuse. Il y avait une autre fille de la maison et moi j'étais la petite orpheline [...] ils partaient aux sports d'hiver et moi je restais à la maison. Vraiment, j'étais moins que la servante...* » Par la suite, Annette est placée dans un home pour jeunes filles dans la banlieue de Bruxelles.



Ecoutez...  
La vie dans les Homes après la guerre

